



Archive for Reformation History

An International Journal concerned with the history of
the Reformation and its significance in world affairs.
Published under the auspices of the Verein für Reforma-
tionsgeschichte and the Society for Reformation Research

Board of Editors

Thomas A. Brady, Jr., Berkeley/Calif. – Gérard Chaix, Tours – John Patrick Donnelly, Milwaukee/Wisc. – Michael Erbe, Mannheim – James M. Estes, Toronto/Canada – Abraham Friesen, Santa Barbara/Calif. – Elisabeth Gleason, San Francisco/Calif. – Leif Grane, København – Ernst Koch, Leipzig – Gottfried G. Krodel, Valparaiso/Ind. – Marc Lienhard, Strasbourg – Bernd Moeller, Göttingen – Heiko A. Oberman, Tucson/Arizona – Andrew Pettegree, St Andrews – Heinz Scheible, Heidelberg – Heinz Schilling, Berlin – Silvana Seidel Menchi, Trento – Merry Wiesner-Hanks, Milwaukee/Wisc.

Managing Editors

Gottfried G. Krodel – Heinz Schilling

Vol. 87 · 1996

Gütersloher Verlagshaus

Archiv für Reformationsgeschichte

Internationale Zeitschrift zur Erforschung der Reformation und ihrer Weltwirkungen. Im Auftrag des Vereins für Reformationsgeschichte und der Society for Reformation Research

Herausgegeben von

Thomas A. Brady, Jr., Berkeley/Calif. – Gérard Chaix, Tours – John Patrick Donnelly, Milwaukee/Wisc. – Michael Erbe, Mannheim – James M. Estes, Toronto/Canada – Abraham Friesen, Santa Barbara/Calif. – Elisabeth Gleason, San Francisco/Calif. – Leif Grane, København – Ernst Koch, Leipzig – Gottfried G. Krodel, Valparaiso/Ind. – Marc Lienhard, Strasbourg – Bernd Moeller, Göttingen – Heiko A. Oberman, Tucson/Arizona – Andrew Pettegree, St Andrews – Heinz Scheible, Heidelberg – Heinz Schilling, Berlin – Silvana Seidel Menchi, Trento – Merry Wiesner-Hanks, Milwaukee/Wisc.

Redaktion

Gottfried G. Krodel – Heinz Schilling

Vol. 87 · 1996

Gütersloher Verlagshaus

Mitarbeiterin der Redaktion
Ute Lotz-Heumann
Humboldt-Universität zu Berlin
Institut für Geschichtswissenschaften

Das Archiv für Reformationsgeschichte erscheint jährlich in einem normalerweise 320 Seiten umfassenden Aufsatzband und einem ca. 160 Seiten umfassenden Literaturbericht (Beiheft).

Manuskripte aus Europa werden erbeten an Prof. Dr. Heinz Schilling, Institut für Geschichtswissenschaften, Humboldt-Universität zu Berlin, Unter den Linden 6, 10099 Berlin; aus Amerika an Prof. Dr. Gottfried G. Krodel, 302 Sunflower Drive, Valparaiso, Indiana 46383-2444, USA. Es werden nur Original-Beiträge aufgenommen. Es wird empfohlen, rechtzeitig vor Abschluß des Manuskripts bei der jeweiligen Redaktion Merkblätter zur formalen Gestaltung der Beiträge anzufordern. Besprechungsexemplare aus Europa und Amerika werden erbeten an Prof. Dr. Hans-Christoph Rublack, Historisches Seminar, Universität Tübingen, Wilhelmstraße 36, 72074 Tübingen.

The Archive for Reformation History appears annually in one volume consisting usually of 320 pages containing the essays and a supplement volume consisting of 160 pages containing the literature review.

Manuscripts and communications concerning editorial matters originating in the United States should be sent to Prof. Dr. Gottfried G. Krodel, 302 Sunflower Drive, Valparaiso, Indiana 46383-2444, USA. Those originating in Europe should be sent to Prof. Dr. Heinz Schilling, Institut für Geschichtswissenschaften, Humboldt-Universität zu Berlin, Unter den Linden 6, 10099 Berlin, Germany. Only original manuscripts are accepted. Authors' guides for the preparation of manuscripts are available from either the American or the European managing editor. Books, journal articles, and offprints for review originating in the U.S. or Europe should be sent to Prof. Dr. Hans-Christoph Rublack, Historisches Seminar, Universität Tübingen, Wilhelmstraße 36, 72074 Tübingen, Germany.

ISBN 3-579-01719-5/ISSN 0003-9381
© Gütersloher Verlagshaus, Gütersloh 1996

Die Zeitschrift und alle in ihr enthaltenen einzelnen Beiträge und Abbildungen sind urheberrechtlich geschützt. Jede Verwertung außerhalb der engen Grenzen des Urheberrechtsgesetzes ist ohne Zustimmung des Verlages unzulässig und strafbar. Das gilt insbesondere für Vervielfältigungen, Übersetzungen, Mikroverfilmungen und die Einspeicherung und Verarbeitung in elektronischen Systemen.

Gesamtherstellung: Hubert & Co., Göttingen
Printed in Germany